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 省十三届人大常委会第八次会议简报组         2018年11月27日 

 

11月27日上午,省十三届人大常委会第八次会议分组审议

《株洲市工业遗产保护条例》、《湘潭市城市绿化条例》、《岳阳市东

洞庭湖国家级自然保护区条例》、《张家界市八大公山国家级自然

保护区条例》、《郴州市历史文化名城名镇名村保护条例》、《永州市

历史文化名城名镇名村保护条例》、《怀化市城市公园条例》、《娄底

市湄江风景名胜区条例》。第二组由李平委员召集,祁圣芳、

赵为济、李曦、常智余、田际群委员,向力力副主任,魏旋君委员先

后发言。

祁圣芳委员说,这一次郴州、永州两个市报批的都是历史文化

名城名镇名村保护条例。前一阵我们在调研时,大家提出了类似

的意见,同一类问题各个市州都进行立法有没有必要,应该在省人

大常委会这个层面进行统筹,最好是省里统一立法。尽量节省立

法资源和成本。

赵为济委员说,历史文化名城名镇名村每个地方都需要保护,
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这个情况永州、郴州存在,邵阳等城市也存在,到底是每个市都立

一部法还是全省有统一的法规条例? 建议省里面逐步加强研究和

指导,规范起来。

李曦委员说,关于地方性法规和单行条例的问题,建议设区的

市报批地方性法规和单行条例,可否今后由报批的地方提供书面

材料,不在常委上做口头说明,分组讨论以后由法制委再统一做审

查报告。因为我觉得有很多共性的东西,每个地方都做口头说明,

又有书面说明,没有必要。

常智余委员说,完全赞同八个条例。建议:一是这次八个条例

都很有特色,也有名称相同之处,比如郴州和永州。历史文化名城

名镇名村我省各地都有,但反复审查这两个市的条例,也看到了它

们的不同之处,每一个地方有它探索的不同的东西。现在给予市

一级立法权的范围很小,只要每个地方立法有新的探索,就要充分

调动地方立法的积极性。二是湘潭市城市绿化条例第二十八条很

有特色,就是禁止随意更换城市道路的树木。这是每个城市都有

的毛病。城市的道路树木长得蛮好,但因交通问题,或者因其他方

面的问题又要换树。这个投入不小,必要性有多大? 我们都希望

树越长越大越好,城市也更美、底蕴更深厚。第二十八条第四项

“市县人民政府常务会议审议通过,并报同级人民代表大会常务委

员会备案”,要有具体的措施。一定要有政府常务会议讨论树该不

该换,换什么树,不因个人喜好说了算,讨论完了以后还要报同级

人大常委会进行备案,一定要有具体规定来落实。三是关于株洲

的工业遗产保护条例,在我们省里是第一次,在全国为数很少,选

题选得非常好,非常符合株洲的实际,而且立法的速度也很快。株
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洲的工业遗产保护条例最主要的对象就是清水塘老工业区的改

造,这个条例当时讨论的时候是希望要尽快出台。条例正式批准

之后株洲市要马上组织落实。目前,清水塘总共247家企业,已经

关停241家,还有6家将在今年12月31号关停。已经关停的企

业,三废问题非常严重,废渣几万吨堆在那里没有动,要抓紧处理,

否则对环保带来的影响很大,也会造成其他的人身伤害,希望这个

条例通过之后,株洲市马上启动工业遗产保护工作,把那个地方真

正变成公园、博物馆,能够看到我们国家五六十年工业发展的缩

影。四是东洞庭湖国家级自然保护区,以及八大公山都有很好的

特点,完全赞同。

田际群委员说,1、株洲本身是靠工业建市,随着工业的变迁有

些企业已经变了,这些企业都是中国工业发展的一个缩影,历史的

一个印记,到我这一辈都只能靠遗留下来的遗迹来看一看工业发

展的过去。通过立法来保护这些印记我觉得非常有必要,也是株

洲的一个特色,希望批准条例。2、条例通过之后应尽快进行实施。

向力力副主任说,赞同市州的八个立法,对市州立法,讲几点

意见:这件事不能小看,这是一件大事,人大或者说人大法制史上

的一件大事。首先要充分认识党中央赋予设区的市一级立法权的

重大意义,要形成共识。改革开放四十年之后审慎地做出这个决

定,反映了我国的法制进程,全民法制意识,也反映各级法制化和

治理能力现代化水平的提高,也是国家逐步走向成熟的一个标志。

我们说一定要充分地认识中央的这样一个重大举措、重大决策,作

为我们各级人大来讲,更要履行好这个职责,充分把握好这个机

遇。二要充分尊重、理解、维护、支持市州的立法权利和积极性。
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我在主任会议讲了,既然这个事情这么重要,中央也这么放心,充

分放了权,最后是经过省人大常委会进行合法性审查批准,他界定

是很明确的,关键是合法性审查的问题。如何充分理解维护,保护

支持以及鼓励立法的积极性和权利的问题。我们省级人大有关部

门应该是提前介入指导,和地方人大一起使这些方案条例更加完

善,更加符合法律的要求和规范,有些意见在这里面都要有充分的

沟通和体现,肯定不能在第三审通过了以后,再来说你这个东西不

行,那就是有问题了。湖南省是7千万人的大省,在立法方面一个

积极性和十几个积极性都调动起来,这是一个非常大的力量,所以

一定要保护好、尊重好。当然省人大也不能失职,该进行合法性审

查的我们必须做好。三要充分整合利用立法资源,实现良法的共

享共治。大家都讲了这个问题,立法资源怎么充分地整合好、利用

好,尽可能地不浪费不重复,尽可能地减少立法的成本。第一个对

于选题进行统筹,如果明显的重复确实也没有必要,但是刚才讲到

就是一个题目各地也有不同,侧重面不一样,顶层设计要做好是很

重要的。第二个各地在立法以后,市州的情况有一样的也有不一

样的,多数情况是一样的,少数情况是不一样的,所以地方立法互

相借鉴利用的路子要打通。要充分地利用法律资源充分整合,减

少立法资源的浪费。几位市州人大负责同志来了,也提一个建议,

越往下走操作性越强,而且秋菊同志讲国家也是在几个方面界定

了立法的范围,城乡建设、历史文化保护在地方是比较突出的,我

们搞法律法规往往搞大而全,每一部法规出来很长,几十条,前前

后后很多,其实立法还是要注重实用,简约。上位法道理讲清楚

的,我们下面就具体操作。森林防火若干规定大家意见一致,刚刚
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出来的时候内容很长,最后大家讲没有必要,就简简单单地搞十几

二十条,后面修改之后大家反映比较好。四要充分释放立法效应,

增强法制思维,真正推动依法行政,推动工作。立法的目的是为了

更好地治理,更好地推动工作,对于地方立法来讲更加重要,有法

没法感觉不一样。特别是在城市征地拆地等方面,现在老百姓的

维权意识很强,有了地方立法之后很多问题通过立法解决。所以

法律的效应要进一步放大,对于维护稳定、强化地方的治理,都起

很重要的作用。核心意思,要真正能够把它的最大效应释放出来,

真正做到以法律为武器。市州这次8部法规通过以后,对于全省各

地的立法工作,都起一个很重要的推动和示范作用。

魏旋君委员说,赞同出台株洲工业遗产保护条例。建议:1、第五

条机关单位用机构改革后的名称。2、尽可能用法言法语。3、第十三

条、第十四条出现“工业遗存”概念,与全文不一致。4、第二十八条,

不宜用“价值特别突出”表述,而用国家、省级文物保护等表述。
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出席情况

缺席2人:马石城 谭 平

抄送:省委常委,省十三届人大常委会组成人员,副省长

省十三届人大常委会第八次会议列席人员

省人大各专门委员会、常委会各办事机构和工作机构

株洲市人大常委会、湘潭市人大常委会、岳阳市人大常委会、张家界市人大常委会、
郴州市人大常委会、永州市人大常委会、怀化市人大常委会、娄底市人大常委会

(印180份)
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